



海岸の故に成育旺盛、つややかに葉の光っている潤葉樹の老木がすき間なく密林となり、参道をはさむようにして見事な松並木が空高く聳え、小鳥が多く、時には左も知らぬ怪鳥が叫び交わし、廣くは廣く、私は県南第一の社叢としてマークしていた。今は見る影もない。これ全くセメント会社が出す粉塵のせいで葉である。

昨年は公害に明け、公害で暮れた年であつたと言われた。然しそれはそのまま今年に引き継がれて格好である。今私は興人とセメント会社に關する公害をとり上げながら、この種産業公害はその企業の種類大小にかかわらずなく、大なり小なり必ず伴つてゐるといふ。つまり繁榮に伴う必然的なけがらである。交通公害も整視出来な。騒音、振動、排気ガス、そして交通事故が虎視眈々と我らの生命までねらつてゐる。これは何とかしなくてはならない。

梅の便りなどささやかれる昨今、窓から見る遠い山は、いす紫にかすみ、お古の七の山裾、谷間の杉は、霜に葉が焼けて美しい彩りをそえてゐる。早春である。

早春の番正川の風物詩に、前におけた白魚と共にな、命一つ、青海苔とりがある。餅祭と共に十数隻の小船が長瀬橋の上下に、入り交れて長い棹をつかい、長く伸びた海台を争うようになつた。大娘張に言えは壇、浦合戦のようである。通勤の途中自転車ととめて欄干から見ると、どうも今年はその海苔のつきがわるいようである。

この長瀬橋のおたりでは、年中通じて蛭(しじみ)がとれる。春から夏にかけては汐さえよければ毎日何十人もの賑わいがあるが、この頃の寒さでもほつてゐる。公害でこの蛭もとれなくなる日が来るのではあるまいか。

白魚が全くとれなくなつた。且らば釣れるが臭いとい

う。去年の秋は蟹(はまぐし)が釣れなかつたとも言う。子供達は水泳も出来な。且つて園水田独歩が、四周の山並と共にその美しい姿をたえた番並の流れ、これらに象徴されてゐる佐伯の美しい自然はどうかであるか。薔々と上げぬ城山、山際通り、静かなたすまい、城下町の面影を今もとどめてゐる門や塀や寒竹垣、思いがけないような新築の姿を見せてゐる古井戸。またまた市中にも百年前の歴史が残つてゐる。どうかしてこれらは守りつづけて。

やがて咲く庭先の梅に、今年も鶯や目白が来てくれるであらうか。野道を歩いてひたきの姿を見たり、揚雲雀の声に春の近づいたことを知りた。菜の花が咲き蝶が舞い、蜜が甍にとび交ひ、蟬時雨が頑童たちを誘ひ、我空は高く蟻が流れる——これを老人の御愁と片付け給うな。楽しかつた佐伯の自然は、時の勢いによつてどん／＼こぼされてゐる。放つておいてよいものであらうか。

公害追放佐伯市民会議の席に、私は佐伯史談会の代表と名の左形で数度招かれた。この会議は決して各種団体代表者だけのものではな。それは全市民(南郡も含めて)皆のものであり、従つて一人一人の問題でもある。「国破れて山河あり」という言葉があるが、美しかるべき山河が汚れて何があろう、ついこの間「城山の松、馬場の松」を完全に失つたように、緑の山河を失つて我らは何によつて生きる喜びを得ることが出来よう。

我らは歴史ある佐伯の美しい山並、野を、川を、海を守らうではないか。監視し、警告し、保護し、主張しようではないか。我らの御上は我らの手で守らう。心を傾けて努力してほしいと希望するものである。